



Cátedra Cooperativas
y Economía Social
Universidad Zaragoza



ENRIQUE BAYONA RICO

Galardon_ESS
2018

2. PERSONAS RELEVANTES DE LA ECONOMÍA SOCIAL ARAGONESA: *ENRIQUE BAYONA RICO, PROMOTOR DEL COOPERATIVISMO*

Isabel Saz-Gil

Departamento de Dirección y Organización de Empresas
Facultad de Ciencias Sociales y Humanas de Teruel
Universidad de Zaragoza

Francisco José Lara Hernández
Caja Rural de Teruel

Vinculación con el territorio y con el cooperativismo

Enrique Bayona Rico nació en Valencia el 10 de noviembre de 1947. Desde 1972 reside en la Provincia de Teruel y tiene cuatro hijos. Es titulado en Magisterio e Ingeniero Técnico Agrícola en explotaciones agropecuarias. Compaginó sus estudios con el trabajo en una Empresa de transporte familiar. Su primer empleo fue en Valencia, en el Departamento de Extranjero del Banco Mercantil e Industrial. En 1971 aprobó las oposiciones como Agente de Extensión Agraria, realizando en 1972 las prácticas en Calamocha y siendo su primer destino la Oficina Comarcal Agraria en Mas de las Matas, pasando en 1976 a dirigir la Oficina de Valderrobres, donde reside desde entonces.

Estuvo involucrado en la vida social y política, fue concejal del Ayuntamiento de Valderrobres desde 1987 a 1995 y Diputado Provincial en Teruel de 1987 a 1991, donde presidió la comisión de industria y Turismo, impulsando la marca “Teruel”.

Desde 1986 a 2009 fue Presidente del Consejo Regulador de la Denominación de Origen “Jamón de Teruel”. En estos años de gestión se pasó de 80.000,- jamones/año de D.O. a 800.000 Jamones/año de D.O. y se realizaron numerosas actuaciones, incluidas las de la promoción. Destacó la celebración en Teruel, en Mayo de 2005 del III Congreso Mundial del Jamón, que fue inaugurado por el entonces Príncipe de Asturias y actual Rey de España.

Como especialista en Cooperativas y promotor asociativo, ha dirigido como Coordinador el Área del Bajo Aragón, impulsando importantes Entidades Asociativas del sector Agropecuario. Entre sus labores destaca la promoción y constitución de la Sociedad Agraria de Transformación Ganadería Unida Comarcal – SAT GUCO en 1978 como fábrica de piensos cooperativa. Desde esta sociedad promovió nuevas Entidades Asociativas a través de viajes colectivos, destacando:

- SAT CIAR: Centro de Inseminación porcino
- SAT SOINCAR: Comercialización e industrialización del ganado porcino.
- SAT INCO: Comercialización e industrialización del ganado cunícola
- SAT AVIBA: Producción y comercialización del pollo.

En 1990 promovió la Sociedad de segundo grado Grupo Arcoiris, formado por las 5 S.A.T. mencionadas, pasando a dirigir este grupo este mismo año hasta 2013, que con 65 años, cesa como director de Arcoiris, pasando a ser asesor de la nueva Dirección y de la Organización.

Desde el Grupo Arcoiris se promueve la constitución y participación mayoritaria en 20 Sociedades Mercantiles, buscando la creación de empleo en la Comarca del Matarraña, con la generación de valor añadido y nuevos servicios. A fecha de hoy, el conjunto del Grupo Arcoiris tiene 500 socios ganaderos, 480 empleados directos y una facturación de 160 millones de euros. Siguiendo el lema “la unión hace la fuerza”, el Grupo Arcoiris, una sociedad de carácter humanista, con capital social igualitario, tiene el objetivo de ofrecer la mejor calidad en todos los productos generados por la ganadería. Actualmente, el Grupo Arcoiris es uno de los mayores grupos ganaderos de la Comunidad Autónoma de Aragón y se ha convertido en un referente de cooperativa y trabajo en equipo. Todo ello lo ha conseguido gracias a su apuesta por la calidad, asegurándose la trazabilidad alimentaria al 100%, ya que todos los procesos productivos son propios, así como implicándose socialmente con el territorio en el que surgió. Al ser una corporación cooperativa socialmente responsable, contribuyen activa y voluntariamente a la mejora del territorio en el que se encuentra, otorgándole un valor añadido. Todas las prácticas, estrategias y sistemas de gestión se cohesionan para conseguir un equilibrio entre las dimensiones empresarial, social, cultural y medioambiental.

Reconocimientos a su trayectoria

Su vinculación con el mundo agrario y su decidida apuesta por la mejora y la cooperación entre los diferentes agentes le han llevado a ser miembro de varias instituciones, entre las que se encuentran:

- Miembro de la Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País.
- Desde 2005 a 2014 fue Presidente de CEPYME Teruel, Vicepresidente de CEOE Teruel y de CEPYME Aragón.
- En 2014 es nombrado miembro del Consejo de Asesores de la Junta Directiva de ATADI (Asociación Turolense de Ayuda a la Discapacidad Intelectual).
- En representación de Arcoiris, experto en ACODEA (Agencia de Cooperación para el Desarrollo Agrario) y en AGRITERRA.

Su trabajo y trayectoria ha sido merecedor y ha recibido múltiples reconocimientos desde diversas instancias, entre las que destacan los siguientes:

- Cruz de Oficial de la Orden Civil al Mérito Agrícola.
- VIII premio José Villacampa, otorgado en 2004 por el Colegio de Ingenieros Técnicos Agrícolas y Peritos Agrícolas de Aragón.
- Cruz de San Jorge de la Diputación Provincial de Teruel en abril de 2006.
- Premio Especial de Alimentos de Aragón en 2007.

Inquietud por promover la colaboración y visión hacia nuevas actividades

Su interés e inquietud por fomentar y promover la colaboración le llevan a establecer en 2012 un acuerdo de colaboración desde el Grupo Arcoiris con ATADI (Asociación Turolense de Ayuda a la Discapacidad Intelectual), donde en el Taller Ocupacional de Valderrobres se realiza el triturado en tiras de papel y de periódicos usados, que será utilizado por los ganaderos de porcino para cama cuando nacen los lechones, en las maternidades de cerdas de cría.

Como consecuencia del incremento de pedidos de papel triturado, en 2015 se plantea una maquina destructora con prensa, de mayor rendimiento, ampliándose la recogida de periódicos y se consigue la **implicación** de la Comarca del Matarraña y otras Entidades del Bajo Aragón. En 2016 se consigue la financiación completa de esta máquina con cargo al Fondo de Obras Sociales de la Cooperativa **COTECNICA**, en la que participa el Grupo Arcoiris a través de la Sociedad GUCO.

La colaboración se amplía con programas de visitas a Granjas GUCO por los talleres ocupacionales de Alcorisa, Andorra y Valderrobres, donde ven como se aplica el papel en tiras, comprobando como el trabajo de los usuarios de estos centros ayuda al confort de los lechones nacidos.

En representación de Arcoiris es reclutado como experto (agripoler) por ACODEA (Agencia de Cooperación para el Desarrollo Agrario), con sede en Madrid y por AGRITERRA, Fundación Holandesa con sede en Amsterdam. Su misión principal es desarrollar actividades técnicas y de asesoramiento en planes de negocio y de cooperación con Federaciones y Cooperativas de Iberoamérica.

Entre las actuaciones realizadas en esta nueva actividad destacan las siguientes:

- Octubre de 2016 – **Nicaragua**: Asesoría en plan de marketing y negocio para la comercialización de abono orgánico en la Unión de Cooperativas SOPPEXCA, en Jinoteca.
- Enero de 2017 – **Bolivia**: Análisis de Organización y desarrollo de portafolios de servicios para la Federación de Ganaderos del Beni-FEGABENI.
- Noviembre de 2017 – **Nicaragua**: Seguimiento del Plan de Negocio de la Planta de Abono Orgánico en UCA SOPPEXCA, en Jinoteca.
- Diciembre de 2017 – **Holanda**: Encuentro Internacional de expertos agrícolas (Agripolers) de AGRITERRA en Amsterdam.
- Junio de 2018: **Castellón**: Formación de expertos en Planes de Negocio.

Además, la colaboración que mantiene con ACODEA (Agencia de Cooperación para el Desarrollo Agrario) le permite continuar la actividad para formar a los expertos agrícolas que viajarán a Iberoamérica, estableciendo la metodología a seguir en el desarrollo e implantación de planes de negocio.